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佛教常說大慈大悲，其它宗教也有說助人為快樂之本，我很贊同，也經常幫助人，
不過，我幫人之後總是沒有甚麼滿足感， 請問我在幫人時是否起執或做得不夠？以
後應該怎樣幫人才對呢？

我們幫助別人是因為有人需要幫助，或者有人遇上麻煩不能解決，又或者有人不開
心、有痛苦，我們希望別人沒有麻煩、沒有痛苦，希望別人事事暢順，所以出手相
助他人。

幫人的大前提不是為了滿足自己，也不是要令自己快樂，而是令他人快樂，這是非常重要的。
如果事事以自己為中心，幫助他人是為了自己得到滿足感，那就是本末倒置了。

別人的問題得到解決，他們自然快樂，我們應替他高興。別人因麻煩而痛苦，我們感同身受，
所以盡力為他們拔苦，令他們離苦得樂；別人有好事，我們替他們高興，與他們分享快樂，這就是
隨喜，也即是錦上添花。

別人有喜事不可能一個人慶祝，大家一齊隨喜，一齊分享他的喜悅、替他高興；別人有困難，
我們替他解憂紓困，為他們分憂，也即是中國人所說的雪中送炭，中國人的傳統觀念認為，雪中送
炭是好事，有的人認為錦上添花是拍馬屁，但在佛教徒而言，既要雪中送炭，也要錦上添花，這就
是菩薩行。

如果在幫助別人時以別人的苦樂為中心，而不是以個人的滿足感為目的，我們必能感受到別人
離苦得樂的喜悅，方法是要自我矮化。我們的目的是要成就別人，為別人拔苦，給予別人快樂是我
們幫助別人的大前提，以無所得、無所執的態度對待、施予援手，這樣自然能體會其中的道理，自
然能安樂自在。

所以，嘗試以此角度看看吧，可能你會有不同感受的。
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